Culte du 24 septembre, Mouchamps

Accueil, salutation, invocation: (Assis)

Voici venu le temps du rendez-vous de la rencontre avec Dieu. Rencontrer Dieu : c'est se convertir, être capable de changement. Qu'importe le regard des autres, qu'importe aussi leur jugement ; c'est au plus secret de nous-mêmes que se réalise l'inexprimable, la rencontre avec Dieu, la réconciliation avec Dieu.

Nous prions:

Seigneur, merci de nous accueillir ce matin, avec tout ce que nous sommes, nos fatigues, nos joies, nos angoisses et nos élans du cœur. Donne nous ton Esprit, pour que comme nous sommes, là où nous sommes, nous soyons les ouvriers de ton royaume. Amen

Spontané:

Louange : (Debout)

Nous louons le Seigneur avec le Ps 145

Mon Dieu, toi le roi, je veux proclamer ta grandeur, et bénir ton nom pour toujours.

²Je te bénirai chaque jour, je t'acclamerai sans fin !

³Le Seigneur est grand, infiniment digne d'être loué; sa grandeur est sans limite.

⁴Que chaque génération annonce à la suivante ce que tu as fait et lui raconte tes exploits !

⁵Je veux parler de ta majesté, de ta gloire, de ta splendeur. Moi je veux méditer tes merveilles.

⁶Ils parleront de ta puissance redoutable. Moi, je raconterai ta grandeur.

⁷Que l'on rappelle tes grands bienfaits, et que l'on proclame avec joie ta justice !

⁸Le Seigneur est bienveillant et plein de tendresse, il est lent à la colère et riche en bonté.

⁹Le Seigneur est bon pour tous, son amour s'étend à toutes ses œuvres.

¹⁰Que toutes tes œuvres te louent, Seigneur, que ceux qui te sont fidèles te bénissent !

¹¹Qu'ils parlent de ton règne glorieux, qu'ils disent de quoi tu es capable !

¹²Ils apprendront aux humains tes exploits et la glorieuse majesté de ton règne.

¹³Ton règne est un règne éternel, ton pouvoir dure à travers tous les siècles. Le Seigneur tient fidèlement ses promesses, il est plein d'amour dans tout ce qu'il fait.

¹⁴Le Seigneur soutient toutes les personnes qui sont tombées, il remet debout tous ceux qui fléchissent. Amen

Chant:

Volonté de Dieu : (Assis)

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec ce texte de l'évangile selon Jean :

C'est ici mon commandement : Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés. Il n'y a pas d'amour plus grand que de donner sa vie pour ses amis ; vous êtes mes amis, si vous faites ce que je vous commande.

Spontané : Qui peut faire de la voile sans vent 1,2

Confession des péchés : (Assis)

Nous prions:

Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant nos souffrances, notre vie et notre mort, pour que tout être et nos jours soient transformés, recréés à ton image, remplis de ton Esprit.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, de notre volonté d'avoir raison à tout prix, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent, et que nos projets soient inspirés par ta volonté créatrice d'amour et de vie. Amen.

Spontané : Qui peut faire de la voile sans vent 3

Déclaration du pardon : (Assis)

Dieu pose sur chacun et chacune de nous un regard d'amour, un regard de père et de mère qui nous accueille.

Dieu nous invite à recevoir tous les jours son pardon et son amour et à vivre avec lui.

Spontané:

Prière d'illumination : (Assis)

Nous prions Dieu:

Seigneur, nous sondons ta Parole. Ne sommes-nous pas aveugles et sourds ? Saisissons-nous ta Parole de vie ? Sommes-nous vraiment engagés dans cette grande œuvre, dans l'annonce de ton Royaume ?

Que ta Parole redevienne vie, appel, promesse, et résurrection.

Spontané:

Lecture des textes bibliques : Mt 20,1-16

¹« Voici, en effet, à quoi ressemble le royaume des cieux : Un maître de maison sortit tôt le matin afin d'embaucher des ouvriers pour sa vigne. ²Il se mit d'accord avec eux sur le salaire à leur payer, une pièce d'argent par jour, et les envoya dans sa vigne. ³Il sortit de nouveau à neuf heures du matin et en vit d'autres qui se tenaient sur la place sans rien faire. ⁴Il leur dit : "Allez, vous aussi, travailler dans ma vigne et je vous donnerai un juste salaire." ⁵Et ils y allèrent. Le maître de maison sortit encore à midi, puis à trois heures de l'après-midi et fit de même. ⁶Enfin, vers cinq heures du soir, il sortit et trouva d'autres hommes qui se tenaient là. Il leur demanda : "Pourquoi restezvous ici tout le jour sans rien faire ?" – ¬"Parce que personne ne nous a engagés", répondirent-ils. Il leur dit : "Eh bien, allez, vous aussi, travailler dans ma vigne."

⁸Quand vint le soir, le maître de la vigne dit à son contremaître : "Appelle les ouvriers et paie à chacun son salaire. Tu commenceras par les derniers engagés et tu termineras par les premiers engagés." ⁹Ceux qui s'étaient mis au travail à cinq heures du soir vinrent et reçurent chacun une pièce d'argent. ¹⁰Quand ce fut le tour des premiers embauchés, ils pensèrent qu'ils recevraient plus ; mais on leur remit aussi à chacun une pièce d'argent. ¹¹En la recevant, ils critiquaient le maître ¹²et disaient : "Ces ouvriers engagés en dernier n'ont travaillé qu'une heure et tu les as payés comme nous qui avons supporté la fatigue d'une journée entière de travail sous un soleil brûlant !" ¹³Mais le maître répondit à l'un d'eux : "Mon ami, je ne te cause aucun tort. N'as-tu pas convenu avec moi de travailler pour une pièce d'argent par jour ? ¹⁴Prends donc ton

salaire et va-t'en. Je veux donner à ce dernier embauché autant qu'à toi. ¹⁵N'ai-je pas le droit de faire ce que je veux de mon argent ? Ou bien es-tu jaloux parce que je suis bon ?" ¹⁶Ainsi, ajouta Jésus, ceux qui sont les derniers seront les premiers et ceux qui sont les premiers seront les derniers. »

Chant : Qui peut faire de la voile sans vent

Prédication : (assis)

Dans le royaume de Dieu, il n'y a pas de premiers ni de derniers, l'important c'est d'y rentrer

Avant de commencer petit quizz. Quel européen a foulé pour la première fois le sol des Antilles ? Christophe Colomb, et qui est le second ? Aucune idée. Quel est le premier humain à avoir marché sur la lune ? Neil Amstrong ? Le second ? Buzz Aldrin et le troisième ?? Charles Conrad, je ne le savais pas j'ai du aller voir. Quelle est la première femme à avoir reçu un prix Nobel ? Marie Curie, et la dernière ? Elles sont deux en 2022 : en littérature Annie Ernaux et en chimie Carolyn R. Bertozzi.

Comme quoi on connaît mieux les premiers que les derniers. Et ce n'est pas étonnant, car dans nos sociétés on valorise les explorateurs, les précurseurs. C'est pourquoi nous appelle à toujours vouloir être le premier, le meilleur. Il y a un culte de la réussite, de la rétribution. On attend à être payé pour les efforts fournis, pour le travail effectué. Bien entendu, nous savons par expérience que ce n'est pas toujours le cas. Mais cela reste une façon de rationaliser le monde. Le travail paye, l'effort est récompensé, le gentil gagne à la fin.

Et on aimerait que pour Dieu cela soit pareil. Qu'il se montre raisonnable, qu'il soit équitable. Et il y a 2 000 ans des gens pensaient déjà comme cela. Et Jésus, à travers cette parabole montre que ce n'est pas du tout le cas.

En effet, dans cette parabole on a du mal à comprendre Dieu. Il est un très mauvais gestionnaire, et en plus il n'est pas du tout équitable, juste. Pourtant dans nos cultes ou dans nos théologie, on dit souvent que Dieu est juste. Pourquoi ? Car je crois que sa justice, c'est la grâce, c'est la bonté. Ce n'est pas la logique humaine, sa justice n'est pas

notre justice. Cette parabole présente Dieu comme étant infiniment bon. Il donne la même chose à tous ses ouvriers, car ce qui lui importe c'est que tous travaillent dans sa vigne. Et c'est pour cela qu'il vient si souvent chercher des gens sur la place, il se soucie d'eux et il veut que tous participent au Royaume. Car pour lui, il n'est jamais trop tard pour entrer dans le Royaume et pour y travailler. Cela nous dépasse totalement, mais c'est la logique de Dieu.

Dieu ne cesse de venir là où nous sommes, de nous interpeller, il ne nous demande pas pourquoi nous n'avons pas répondu avant, il ne nous fait pas de reproche d'avoir tarder en chemin, non il nous embauche et nous envoie. Je l'imagine guetter par la fenêtre pour voir si quelqu'un est arrivé sur la place. Il est dans l'attente, il souhaite que l'on arrive pour nous faire participer au Royaume. Qu'importe l'heure, nous recevons le même salaire, la même grâce que ceux et celles qui sont là depuis plus longtemps. Les premiers et les derniers reçoivent la même chose, le même salaire, qui je crois est une vie en plénitude.

Cette logique égalitaire nous pose question, d'autant que Jésus va plus loin, ce n'est pas : tous et toutes seront égaux, mais : les premiers seront les derniers et les derniers premiers. Il y a l'a un renversement de valeurs, que l'on retrouve dans de nombreuses pages de la Bible, le souci des plus petits, des plus faibles, de ceux et celles que l'on rejette, de ceux et celles qui n'arrivent pas premiers et même ceux et celles qui ne finissent pas la course. Cette expression « les premiers seront les derniers » apparaît dans plusieurs passages des évangiles, toujours pour dire que la logique de Dieu n'est pas celles des humains, que Dieu choisit ce qui est faible. Ce n'est pas pour rien que Jésus naît dans une étable et non un palais.

Par ailleurs, cette parabole invite à ne pas regarder avec envie les autres, à ne pas les juger sur ce qu'ils reçoivent, à ne pas juger avec notre regard humain et donc faillible. Jésus appelle à se réjouir parce que tous et toutes ont travaillé pour le Royaume. Pour Dieu, l'important c'est que le plus de monde possible reçoivent et vivent de la grâce, c'est à dire vivent dans le Royaume. Il attend et garde les portes ouvertes pour que le plus de personnes découvrent et entrent dans le Royaume.

J'ouvre ici une parenthèse, que l'on pourrait creuser une prochaine fois, le Royaume décrit ici, ce n'est pas anges, lyre et limonade. Là Jésus parle de travail, de sueur, d'effort. Ce n'est pas rien qu'en même. C'est peut être pour expliquer que c'est difficile de changer la logique humain, de sortir de la logique de la rétribution. Je referme la parenthèse.

Pour finir, je trouve que ce proverbe : les premiers seront les derniers, permet de réfléchir à autre chose, le passage des générations. En effet, chaque génération commence par être la dernière née, puis une autre arrive et petit à petit ces petits derniers sont devenus les premiers. Et je crois que dans tous les groupes humains, il y a des difficultés pour que chaque génération trouve sa place. Comment les plus anciens peuvent laisser la place aux plus jeunes ? Comment les plus jeunes peuvent prendre leur place sans exclure les plus anciens ? Je crois que Jésus énonce dans cette parabole quelque chose d'essentiel, tous les ouvriers sont importants et il n'est pas de leur ressort de juger le travail des autres. Oui, je crois que Dieu nous appelle à agir comme lui par la bonté, c'est à dire à être attentifs les uns aux autres, à ce que chacun et chacune est sa place, que les premiers arrivés ne prennent pas toute la place et que les derniers respectent ceux et celles qui les accueillent.

Je pense particulièrement à l'Église, où la question ne se pose pas tant au niveau du passage des générations, mais bien plus pour l'accueil de personnes qui ne sont pas de la communauté. Je pense aussi aux migrants dont on parle actuellement, je crois que Dieu nous rappelle que ce n'est pas parce que nous sommes les premiers sur une terre que nous ne pouvons accueillir les derniers arrivés.

Ainsi, Dieu nous demande d'agir comme lui par grâce, de questionner la loi du premier, de refuser la compétition permanente, il nous appelle à nous soucier des plus faibles, et de montrer qu'il est toujours temps d'entrer dans le royaume. Il nous attend. Amen

Cantique:

Confession de foi : (debout)

Confessons notre foi:

Je crois en Dieu, le Père, qui attend que ses enfants reviennent vers lui et qui lui même vient à leur rencontre.

Je crois en Dieu, le Fils, qui attend que les humains prennent sa main, pour les accompagner sur chemin vers le Père.

Je crois en Dieu, l'Esprit, qui attend que les humains ouvrent les portes de leur cœur pour leur insuffler la vie de Dieu.

Je crois en l'Église, qui est dans l'attente du retour de son Seigneur et qui partage sa joie et sa paix. Amen

Spontané:

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Samedi 23 septembre, service funèbre de Lucette Cousineau
- à la suite du culte, apéritif dans le jardin, puis repas et après midi à la salle des fêtes, avec le petit marché et la tombola.
- Samedi prochain, rencontre régionale des membres de CP au bois tiffrais
- dimanche 1 octobre culte à 10h30 à Pouzauges
- le lundi 9 octobre, 17h30-19h30 partage biblique œcuménique

Prière d'intercession

Ton royaume vient là où des humains écoutent la voix de tes prophètes, la parole de Jésus. Ton royaume vient là où des humains misent sur toi, sur la force de ton amour sans défense. Ton royaume devient visible sous nos yeux, sous nos mains, quand nous allons où tu nous envoies et croyons à la force des actions modestes.

Donne-nous la confiance et nous croirons que l'impossible en ce monde est possible pour toi, car tu es le Dieu des promesses. Nous te remettons tous ceux et celles qui souffrent, qui sont dans l'attente, qui ne pensent plus pouvoir être accueilli.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP Amen!

Spontané:

Envoi et bénédiction

Dieu nous demande d'agir comme lui par grâce, de questionner la loi du premier, de refuser la compétition permanente, il nous appelle à nous soucier des plus faibles, et de montrer qu'il est toujours temps d'entrer dans le royaume. Il nous attend.

Le Seigneur ouvre ses bras pour nous accueillir, il nous donne son amour, sa joie et sa tendresse, vivons dans son Royaume. Amen

Spontané

1. Qui peut faire de la voile sans vent. Qui peut ramer sans rames, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux faire de la voile sans vent. Je peux ramer sans rames. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes.

2. Qui peut faire du pain sans levain. Qui peut faire du vin sans raisin, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux faire du pain sans levain. Je peux faire du vin sans raisin. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes.

3. Qui peut voir le soleil la nuit. Qui peut voir la nuit sans étoiles, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux voir le soleil la nuit. Je peux voir la nuit sans étoiles. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes. 1. Qui peut faire de la voile sans vent. Qui peut ramer sans rames, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux faire de la voile sans vent. Je peux ramer sans rames. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes.

2. Qui peut faire du pain sans levain. Qui peut faire du vin sans raisin, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux faire du pain sans levain. Je peux faire du vin sans raisin. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes.

3. Qui peut voir le soleil la nuit. Qui peut voir la nuit sans étoiles, et qui peut quitter son ami sans verser de larmes.

Je peux voir le soleil la nuit. Je peux voir la nuit sans étoiles. Mais ne peux quitter mon ami sans verser de larmes.